

# 常任委員会研修報告（先進地から学ぶ）

## 総務

日程 7月24日から26日  
研修先 長野県

◎バイオマス発電設備  
「いいづな お山の発電所」

平成15年度森のエネルギー推進事業補助金2億9千万円、初期投資額7億円で平成17年度から稼働。5社で構成する組合組織で運営している。

毎時1300kWの発電で場内に200kWを使用する以外の1100kWを中部電力に売電しており、一般家庭の3千軒ほどを供給している。

焼却する材木の使用量は1日45トンで年間1万5000トン、地域の恵まれた森林資材を活用した木質バイオマス発電所



である。  
新しいエネルギーの供給源として、これから注目される発電プラントであるが、採算ベースを考えると国や県の助成が必要。

日程 7月24日から26日  
研修先 宮城県、岩手県

◎宮城県柴田町での地域住宅計画

柴田町は宮城県南の中央に位置し、仙台市から25kmの距離にある。米が基幹産業であるが、菊などの栽培が盛んである。町は496戸の公共住宅を管理している。殆どの町営住宅が昭和35年から60年頃に建設され、今、その建て替えやリニューアルの時期に来ている。

取り組みのきっかけは農地の荒廃解消、農山間地域の少子高齢化による小学校存続問題解消であった。

## 経済建設



優良田園住宅法のメリットは、都市計画区域の市街化調整区域で、遊休地がある場合に、この法律で開発が可能となることが最大のメリットである。

期日 平成24年8月7日（火）～8月9日（木）  
◎兵庫県篠山市（人口43263人、世帯数15342世帯、議員定数18人）  
★研修テーマ…「介護予防事業」について  
篠山市では平成16年度から厚生労働省のモデル事業として介護予防事業に取り組み、介護予防によるまちづくりを目指している。  
◆介護予防と普及啓発事業の主なものとして  
・健康さやま21計画（講演等で、高齢期のめざす姿を理解してもらう）  
・基本チェックリストでスクーリング（生活の不活性化を早期に発見して悪循環を断ち切ろう）  
・介護予防の基本は、健康・生きがい・地域づくり  
・「集まって」・「動いて」・「楽しんで」。  
・通所施設『いきいき塾』市内通所施設10ヶ所に実施を委託している。  
6つの地域の日常生活圏内にこうした施設を設置しているのが、身近な施設として利用者が多い要素ではないかと思われた。

◎京都府亀岡市（人口93947人、世帯数37420世帯、議員定数26人）  
★研修テーマ…「生涯学習推進まちづくり」について  
昭和63年、全国に先駆けて「生涯学習都市」を宣言し、今まで同都市構想の「人間尊重」という基本理

## 文教厚生

◎ 地方税滞納整理機構  
地方税の滞納をなくすため、市町村と県とが共同で滞納整理に当たるのが有効と考えられ、滞納整理業務の共同化を平成22年に千曲市に広域連合として設立された。市町村が独自で業務を行ふのとは違い、機構において徴収業務を専門としているため滞納者と適切な距離感が確保され、公正公平な滞納整理を促進することができる。

平成24年度の移管予告により、その効果率は22・1%（前年比4・1%増）となつており、自主納付の意識が高まっている。健康保険税でも、これから増加していくのではないかと思われる。

### ◎長野県人権啓発センター

センターは平成12年に千曲市の長野県立歴史館内に開設された。第1展示室で同和問題に関する写真パネルや郷土の俳人小林一茶の作品



を紹介する立体映像が設置されていた。第2展示室では様々な人権問題を写真パネル等で展示され、差別の体験等の記録があり、啓発ビデオ・DVD・パネル等の貸出しもされている。人権学習会が平成23年度に館内で49回、公民館や企業で44回実施され、人権相談140件、広報「人権ながの」を年2回発行している。

平成20年16歳以上の県民意識調査で「人権は重要である」「人権問題に関心はあるか」との問い合わせで、「そう思う」の回答が85%あつた。

郷土の先人達の人権問題への関わりの歩み・歴史がよく伝わる展示企画コーナーが完備された施設である。



ペレットボイラーを設置した保育園



巣沢町は、人口5万人を超える日本で一番人口の多い村として有名であり、盛岡市に隣接する立地条件から宅地開発が進み、人口が増えてきた。単独都市を目指すとき、人口条件は満たすが、国や県の出先機関が5ヶ所以上という県の条例を満たしていなかつた。その後解決し、市制施行に向けて進んでいる。

まちづくり交付金事業は、巣子駅周辺の開発事業であり、総事業費7億7千万円。事業内容は駅前広場、駐車場、アクセス道路整備などである。

念に沿った各種施策の展開により「生涯学習都市づくり」を推進してきた。平成22年3月には設立20周年を迎え、平成21年度からは、生涯学習施設「ガレリアかめおか」を指定管理者として、その機能充実と運営の効率化を図っている。

●【ガレリアかめおか】生涯学習都市のシンボル施設として、総事業費200億円、年間維持管理費3億8000万円をかけて多くの人が集い、学ぶ空間「都市空間」という情報交換施設として機能を有する全国的に類を見ない複合施設で、平成23年5月に来館者700万人を達成している。

○京都府長岡京町（人口79966人、世帯数34493世帯、議員数26人）

★研修テーマ：歴史・文化財の保護事業について市内のいたるところに各時代の遺跡が存在し、さらに、日本の政治・文化・経済の中心であつた「長岡京」（784年～794年）の都城跡がほぼ全域を包んでおり、埋蔵文化財包蔵地の数は120か所近くにも及んでいる。

これらの文化財を保護するため、昭和50年7月に文化財保護条例を制定し、昭和50年10月に文化財保護審議会を設置した。又、埋蔵文化財保護、及び急増する発掘調査業務に対応するため、昭和57年7月に財團法人長岡市埋蔵文化財センターを設立した。

さらに昭和60年7月には長岡市立埋蔵文化財調査センターを開所し、埋蔵文化財の普及及び啓発の一環としてセンター内に収蔵・展示している遺物等を自由に閲覧できるよう広く市民に開放している。

平成23年4月、細川ガラシャ夫人とその父・明智光秀を主役に、波乱に満ちた戦国時代を生きた父子の糸をテーマとするNHK大河ドラマを誘致しようとした。熊本県内では加藤清正が主人公の大河ドラマ実現を求める運動が展開されている。

